

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
 or un mes 8 rs. — Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE  
 Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

**Seccion editorial.**

**MAQUINA DE VENTIL.**

—En el *Porvenir* de Sevilla del 10 leemos lo siguiente.

Un hecho que podrá ser notable en los fastos de la ciencia y de la industria ha tenido lugar anteayer en Sevilla. Ante una numerosa y escogida concurrencia se ha hecho el primer ensayo público del *Dinamo-Ventien*, máquina inventada por don Victor Venitien, cuyo satisfactorio resultado hace concebir la esperanza de que se opere en la aplicacion de la mecánica a las artes una revolucion tan profunda como beneficiosa. Profanos nosotros a la ciencia de Newton, nos será imposible dar una idea exacta de la naturaleza y trascendencia científica del descubrimiento; pero nos creemos en el deber de dedicar algunas líneas a tan importante asunto, siquiera sea para llamar la atención de los hombres ilustrados que no han podido asistir al ensayo referido.

Despues de ocho años de trabajos, de estudio, de esperimentos y reformas; despues de haber empleado todos sus ahorros, de haber luchado con la escasez de medios, y sobre todo, con la incredulidad, mortal y constante enemiga de todo descubrimiento de importancia, el señor Venitien, cuya constancia y laboriosidad son admirables, ha logrado resolver un problema tras del cual se ha agitado la ciencia por espacio de mucho tiempo. Como combinar las fuerzas de la naturaleza, de tal modo que produzcan un movimiento constante y bastante poderoso a transmitirse a una máquina, la cual para funcionar no exija gasto alguno ó este sea insignificante? Tal es el problema cuya solucion ha ocupado al señor Venitien por espacio de tanto tiempo, y que al fin al parecer ha sido hallada.

En la máquina del señor Venitien, que tal como se halla hoy construida, mas bien que máquina es un imperfecto modelo, hay dos co-

sas que considerar: el aparato visible, en el cual se verifica el movimiento, y que el autor reserva, que es el agente y el que constituye su secreto. Creemos innecesario é inutil hacer una detallada descripcion de dicho aparato. Baste decir que el movimiento es producido inmediatamente por la pesadez de cierta cantidad de liquido contenido en varios vasos de metal, y que siendo sucesivamente desalojado de unos y transmitido a otros, produce un constante desequilibrio y por consiguiente una constante tendencia al movimiento.

Para que este se produzca no hay mas que poner este aparato en contacto con unos conductores eléctricos que parten de la pila, en la cual precisamente consiste el secreto de la invencion. En el momento en que se verifica el contacto por medio de unos alambres, el movimiento principia y continua indefinidamente mientras aquel subsiste. Respecto de la pila, solo sabemos que reconcentra y desarrolla la electricidad terrestre por medios que desconocemos y que, repetimos, constituyen el secreto del autor. La eficacia de este poderoso agente en la produccion del movimiento, fué el fenómeno que repetidas veces observamos las ciento cincuenta personas que nos hallábamnos presentes, entre las cuales debemos citar a los señores Campelo, San Martin y Oria, cuyos conocimientos físicos y químicos son notorios, y el señor consul francés, que ofreció poner este suceso en noticia del gobierno imperial.

Las aplicaciones y trascendencia del *Dinamo-Ventien* dependeran de dos circunstancias. Es la primera la cantidad de fuerza escedente que la máquina pueda desarrollar, y como esa fuerza será proporcionada a la cantidad de liquido que se emplee, y esta puede ser indefinida, resulta que la fuerza de la máquina es indefinida tambien. La segunda de dichas circunstancias es el gasto de reproduccion que el aparato exija; y segun asegura su autor, una máquina de la fuerza de un caballo, funcionando constantemente por espacio de un mes, apenas oca-

sionará un gasto de diez reales en dicho tiempo. Si esto es así, calcúlese cuantas ventajas resultarán para la industria, y cuán grande la revolucion que producirá este descubrimiento en el orden económico de la sociedad.

Por hoy no creemos oportuno añadir ninguna otra consideracion. El señor Venitien, que aun no considera acabada su obra, se propone perfeccionarla. Reciba desde ahora nuestro parabien, y confie en que al fin serán recompensados sus trabajos y su constancia.—J. B.

**Seccion oficial.**

—La GACETA del 11 contiene un real decreto declarando cesante a D. Francisco Ginér de la Fuente, superintendente de las minas de Almadén, y nombrando en su lugar a D. Ramon Saldina.

—Una real orden habilitando el puerto de Luanco para ciertos y determinados artículos.

—Dos reales decretos admitiendo la dimision que ha hecho D. Joaquin de Ezaguirre del empleo de oficial tercero del ministerio de fomento, y concediendo los ascensos de escala que esta vacante produce.

—Varias reales órdenes para arreglo del cuerpo de telégrafos.

D. José Miguel Henares, Intendente y Auditor de guerra honorario, juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad de Córdoba y su partido.

Hago saber: que hallándose vacante una plaza de alguacil de este juzgado, dotada con 1500 rs. vn. anuales pagados por el Tesoro, y debiendo proveerse con arreglo a lo prevenido en el artículo 30 del real decreto del 30 de Octubre de 1852, se anuncia al público para que los aspirantes que reúnan los requisitos que se espresan en citada real orden, presenten sus solicitudes documentadas en el término de 40 dias contados desde esta fecha, en la secretaría del juzgado a cargo del infrascripto: Córdoba 13 de Diciembre de 1856.—Jo-

**FOLLETA**

**EL MEDICO DE LUGAR.**

por la condesa d' Arbouville.

Continuacion.

Al momento me puse todo lo mas engalanado que pude, y procuré darme una gravedad análoga a mi estado, atravesé el lugar, no sin sentirme un poco pagado de mi importancia. Qué envidiado fui aquel día! Todos se asomaban a la puerta para verme pasar: «Va a la casa blanca», decían, y yo sin apresurarme, aparentando desdenar una curiosidad vulgar, marchaba con lentitud, saludando a mis vecinos y diciéndoles: «Hasta la vista, amigos míos, esta mañana tengo mucho que hacer», y así llegué hasta lo alto de la colina. Cuando entre en el salón de esta misteriosa casa quedé sorprendido del espectáculo que se me presentó; todo era a la vez sencillo y elegante: el mas bello adorno de esta pieza eran las flores. Estaban tan artísticamente colocadas, que no se hu-

biera podido adornar mejor con oro: muselina blanca en las ventanas, percal blanco en los sillones, esto era todo, pero había rosas, jazmines, flores de todas clases como en un jardín. Las colgaduras de las ventanas detentaban la luz del día, el aire estaba impregnado del perfume de las flores, y recostada en un sofá una joven blanca y fresca, como todo lo que la rodeaba, que me recibió con una sonrisa. Un elegante joven que estaba sentado cerca de ella en un taburete se levantó al anunciar al doctor Barabá.

—Caballero, me dijo con un acento extranjero muy marcado, hemos oído hablar tanto de vuestra ciencia, que esperaba ver entrar un anciano. — Señor, he respondido yo, he hecho profundos estudios, y estoy penetrado de la responsabilidad é importancia de mi profesion, podéis tener confianza en mi.

—Pues bien, me dijo, recomiendo a vuestro cuidado mi joven esposa, cuya actual situacion reclama algunos consejos y algunas precauciones. Ha nacido muy lejos de aquí, ha abandonado a su familia y a sus amigos por seguirme, yo para cuidarla no tengo mas que mi afecto, ninguna esperiencia: cuento con vos, caballero, si es posible preservadla de todo sufrimiento.

Diciendo estas palabras fijó sobre su esposa una mirada tan llena de amor que los grandes ojos

azules de la estrangera brillaron humedecidos por lagrimas de reconocimiento. Ella dejó caer el gorrito de niño que estaba bordando, y sus dos manos estrecharon la de su marido.

Yo los miraba y hubiera debido conocer que su suerte era digna de envidia; pero nada de esto me encontraba triste sin poder decir por qué. Había visto tantas veces a Horar a aquellos de quienes yo decía: que dichosos son! Veía sonreír a William Meredith y a su esposa, y no puede evitar el pensar que tendrían pesares. Sentíme al lado de mi linda enferma nunca he visto nada mas lindo que aquella cara rodeada de bucles de suaves cabellos.

—¿Qué edad tenéis, señora?

—Diez y siete años.

—Ese país lejano de donde sois tiene un clima diferente del nuestro?

—He nacido en América, en Nueva-Orleans ¡oh! el sol es mucho mas hermoso que aquí.

Sin duda temió haber dado a entender algun pesar; puesto que añadió:

—Pero todo país es hermoso cuando se está en la casa de su marido, cuando se está a su lado y se espera un hijo suyo.

Su mirada basó la de William Meredith, despues pronunció en un idioma que yo no entendia unas palabras tan dulces que debieron ser palabras de amor.

sé Miguel Henares.—Por mandado de S. S. Manuel de Cárdenas Castillo, Srio

D. José Genaro Gutierrez de Caviedes, Secretario de S. M., y Auditor honorario de Marina, Caballero de la Real y distinguida Orden Española de Carlos Tercero, y Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta Ciudad de Córdoba y su partido por S. M. la Reyna (q. D. g.

Por el presente cito y emplazo á D. Ricardo de Moya y Portera, hijo de D. Jaime Moya, y de Doña Maria Josefa Portera, ya difuntos, para que por sí ó por medio de apoderado en forma, y en el término de treinta días, contados desde el en que se inserte el presente en la Gaceta de Madrid, comparezca en los autos en que se ha prevenido el juicio voluntario de la testamentaria de D. Francisco Portera y Junquito, abuelo materno del mencionado D. Ricardo y que penden en este mi Juzgado por el oficio del infrascripto Escribano, bajo el concepto de que no haciéndolo, le parará el perjuicio que haya lugar.

Dado en Córdoba á 12 de Diciembre de 1856.—José Genaro Gutierrez de Caviedes. Por mandado de S. S. Antonio Barroso.

#### Sección de noticias.

#### NACIONALES.

—Ha sido preso en Málaga un compadre del Chato de Cómpeza que lo acompañaba cuando el encuentro que tuvo con la guardia urbana de aquella ciudad.

—Durante el mes de noviembre se han extraído de Jerez y el Puerto de Santa Maria 96,855 arrobas de vino.

—En Sevilla ha fallecido, á la edad de 83 años, don Manuel Medina Verdes y Cabañas, teniente general de los ejércitos nacionales, caballero gran cruz de la orden de San Hermenegildo, caballero maestrante de la de esta ciudad, que fué ministro de la Guerra en el campo carlista.

—Las noticias últimamente llegadas de Cuba demuestran la grande razon con que uno y otro dia hemos negado que de Cuba se tratara de llevar armamento á Santo Domingo. Nuestras relaciones con aquella república son hoy completamente satisfactorias y allí se esperaba que una aclaracion hecha lealmente por el gobierno español en el asunto de las matrículas, alejara todo pretexto de conflictos.

—El Sr. Escalante, ex-representante de Es-

paña en los Estados-Unidos, fué recibido el 10 del pasado por el presidente Pierce en audiencia de despedida, y el 15 salió para Boston con el objeto de embarcarse y regresar á la Península.

—El señor Ordoñez, gobernador civil de Barcelona, ha sido atacado de una congestion cerebral, con un carácter tal de gravedad que ofrecia muy pocas esperanzas de vida.

—El obispo de Almeria se ha dirigido al gobierno á fin de que aclare si pueden ser ordenados los jóvenes menores de 24 años sin quedar sujetos á los sorteos para el reemplazo del ejército.

—Se ha prevenido de real orden á los capitanes generales que, en cuanto sea posible, no den comisiones estrañas al servicio de su instituto á los Jefes é individuos de la Guardia civil.

—Los vientos que en los últimos dias han reinado en las costas de Vizcaya han sido tan duros que las aves se han estrellado contra los faros y algunas se encontraron cortadas como con un cuchillo por los hilos del telégrafo eléctrico de Bilbao á Portugalete. Felizmente no parece haber naufragado buque alguno.

—Ha sido robada la iglesia de Santa Margarita de Viana en la provincia de Gerona, llevándose los ladrones los cálices, el copon, la custodia y todos los demás objetos de plata que habia en la iglesia, la llave del sagra-rio y hasta un vestido negro de la Virgen de los Dolores.

#### ESTRANGERAS.

—Por carta de Varsovia de 1.º del presente mes sabemos que el 27 de Noviembre habia llegado á aquella capital el señor duque de Osuna y del Infantado, despues de haberse detenido tres dias en Bruselas y seis en Berlin. El príncipe Gortschakoff habia obsequiado al embajador español con un banquete y un brillante sarao, al que asistieron las principales damas de la nobleza. El virey desplegó en esta ocasion un lujo verdaderamente oriental. El señor duque de Osuna, acompañado del general Hotzebue, gefe del Estado mayor, habia visitado las fortificaciones, cuarteles, museos, fabricas y demás establecimientos militares, así como los demás edificios notables que encierra la capital de Polonia.

Al siguiente dia 2 se ponía en camino para San Petersburgo, á donde contaba llegar del 5 al 6. A juzgar por el suntuoso recibimiento que el representante de S. M. ha tenido en Varsovia, es de inferir que en la corte encon-

trará el que se merece, así por la importancia de la mision de que está encargado, como por la grande ilustracion de su casa y de su título. El señor duque de Osuna tenia preparado alojamiento en el palacio del conde de Benckendorff.

—La Gaceta del 10 publica el parte telegráfico siguiente, sin fecha:

Los correos de Nápoles han llegado con gran retraso. La ciudad está tranquila.

Ha estallado una revolucion en Girgentia. El navio *Castor* se dirige á las costas de Cerdeña.

—Dícese que la Confederacion helvética desea que el asunto de Neuchatel sea tratado en el próximo Congreso por consentimiento y con el concurso de todas las grandes potencias, y como el rey Federico Guillermo tambien invoca la misma autoridad para el reconocimiento de sus antiguos derechos á la soberania de aquel principado, debe creerse que uno y otro gobierno acaben por entrar en la via amistosa que siempre se ha considerado como la mas oportuna y mas susceptible de terminar la cuestion.

—Leemos en un periódico de Francfort lo que sigue.

Un burgomaestre de H...., cerca de Bingen, se ha valido de un medio original para reunir un número de electores suficiente para una eleccion á la Dieta. Hizo tocar á rebato y en el momento en que los vecinos asustados, se reunian apresuradamente en la casa consistorial, les rogó con la mayor tranquilidad que lo votasen.

—Mr. Brun-Rollet, domiciliado en Sannaar (Egipto,) se ha puesto ya en camino con direccion á las altas regiones del Nilo, hácia el lago Filtoy, donde se supone que tiene origen la corriente de aquel rio.

En uno de los párrafos de la carta que dirige á sus amigos, dice lo siguiente:

«Acabo de perder á mi esposa que tuvo bastante valor para acompañarme; nada mas me queda que pedir á este triste mundo, y quiero al menos morir siendo útil. Quiera Dios que pueda contribuir á la civilizacion de esos salvajes que devoran á sus semejantes.»

—El príncipe Youssouppoff, agregado á la embajada rusa, ha alquilado en Paris la casa del difunto M. Salomon Rothschild, en la calle Laffite. Se propone celebrar en ella grandes festejos durante el invierno actual. Las esquelas de convite circulan con tanta profusion como las de la embajada. Dícese que el

Despues de una corta visita me retiré, prometiendo volver. En efecto volví, y al cabo de dos meses era yo un amigo de aquella joven familia.

M. y Mad. Meredith no tenían una felicidad egoísta; tenían tiempo para pensar en los demás. Comprendieron que el pobre médico del lugar que no tenía mas sociedad que la de sus paisanos, miraba como una hora bendita la que pasaba oyendo hablar el lenguaje del mundo. Ellos tenían mil atractivos para mí; me contaban sus viajes y bien pronto con esta confianza que caracteriza á la juventud, me refirieron su historia: la joven tomó la palabra.

—Doctor, me dijo, muy lejos, mas allá de los mares, tengo un padre, una familia, amigos y hermanos que he amado mucho tiempo, hasta el dia en que ame á William; entonces entró mi corazón á los que rechazaban á mi amigo. El padre de William no quería que se casase conmigo, porque era demasiado noble para la hija de un labrador americano; mi padre no quería que amase á William porque era muy soberbio para dar su hija á un hombre cuya familia no la hubiese recibido con amor. Quisieron separarnos; pero nosotros nos amabamos, lloramos largo tiempo, rogamos y pedimos favor á los que debiamos obediencia, permanecieron inflexibles y nosotros nos amabamos. Doctor, ¿habéis amado alguna vez?

Lo deseaba para que fueseis indulgente con nosotros. Nos casamos en secreto y huimos á Francia. Oh! qué hermoso me pareció el mar durante los dias de nuestro primer amor! El ofreció hospitalidad á los dos fugitivos. Errantes en medio de las olas, á la sombra de las inmensas velas del navio, hemos tenido dias felices, soñando en el perdón de nuestros padres, y no viendo en el porvenir mas que delicias. Ay! no sucedió así: quisieron perseguirnos, y con auxilio de un se que irregularidad de forma, en este casamiento clandestino, la ambiciosa familia de William tuvo la cruel idea de separarnos. Nos hemos ocultado en medio de estas montañas y de estos bosques; vivimos ignorados bajo un nombre supuesto. Mi padre no me ha perdonado; me ha maldecido!... Ved, doctor, porque no puedo sonreír siempre, aun al lado de mi querido William.

Dios mio, como se amaba! Nunca he visto entregarse una alma á otra, como la de Eva se habia entregado á su marido. Cualquiera que fuese la ocupacion á que se dedicaba, se ponía de modo que, al levantar los ojos, pudiese encontrar los de William: ella no leía mas libro que el que él leía; con la cabeza apoyada en la espalda de su marido, iban sus ojos siguiendo los renglones en que se fijaban los de William; quería que viniese á herirla los mismos pensamientos á la

vez. Cuando yo atravesaba el jardín para llegar á su casa, me sonreía al ver siempre en la arena de los paseos la señal del piecito de Eva al lado de los de su marido. Cuán diferentes señores, esa solitaria y vieja casita que veis á lo lejos de la habitación de mis jóvenes amigos! ¡Cuántas flores en todas partes; cuantos raudales en todos los muebles; cuantos libros llenos de historias amorosas que semejan sus amores, cuántos pajaros cantando al rededor de ellos! Qué hermoso vivir allí y ser amado un poco de los que tanto se amaban!

Pero veis cuánta razon hay en decir que los dias felices no son muy largos en esta tierra, y que Dios no da nunca mas que una corta dicha.

Una mañana me pareció que Eva sufría; yo la preguntaba con todo el interés que la profesaba, cuando me dijo bruscamente: Callaos, doctor, no busqueis tan lejos la causa de mi mal, no me tomais el pulso; la causa es que mi corazón late con demasiada fuerza. Decid si queréis, que soy una niña, pero tengo un pesar esta mañana. William va á dejarme, va al otro lado de la montaña, á la ciudad inmediata á recibir dinero que nos envian.

(Se continuará).

príncipe se propone gastar 300,000 francos en el interior de la casa para su adorno, mueblaje y demás. Se habla de un salón de baile que ofrecerá mágico aspecto.

Cefalu es un puerto de mar situado en la costa Norte de Sicilia, con una población de 12,000 almas. Por Cefalu atraviesa la carretera que conduce de Palermo a Mesina, y dista unas once leguas españolas de la primera de estas dos ciudades.

La prensa extranjera toda, se está ocupando hace algún tiempo de los ferro-carriles rusos: justo es que nosotros les consagremos también algunas líneas, hoy que aquellos proyectos van a ser una realidad.

Todas las grandes naciones de Europa, han ido delante de la Rusia para la construcción de vías férreas, y sin embargo en ninguna de ellas era tan esencialmente necesaria esta clase de comunicaciones, como en el vasto imperio, cuya extensión equivale casi a una novena parte del globo terráqueo.

Fácil es comprender en esto cual será la desigualdad de su clima, la variedad de sus producciones, la falta de equilibrio de su población.

Mientras que en ciertos distritos se calcula que existen a razón de tres habitantes por cada milla cuadrada de terreno, en otros como el de Moscu, por ejemplo, el número de habitantes en igual distancia, se eleva a 2,500.

Mientras que por una parte se extraen de 200 a 220 millones de kilogramos de hierro de sus inagotables minas, introduce por otra la Inglaterra considerables cantidades de este metal.

Mientras que existen en el imperio depósitos naturales de sal, como el lago de Elton, que bastaría a proveer durante siglos enteros a todos los mercados del mundo, importan los extranjeros grandes cargamentos de sal para surtir a las provincias del Norte y a las del Báltico.

Mientras que la industria manufacturera rusa, cuyos progresos son admirables, busca colocación en Persia y en China para el sobrante de sus productos, la Francia y la Inglaterra hallan en ciertos mercados rusos abundante salida para sus géneros.

Los mismos cereales que constituyen la principal riqueza de aquel imperio, escasean siempre en muchas de sus inmensas comarcas.

Tal es hoy el verdadero estado de la Rusia, hijo tan solo de la falta de comunicaciones: géneros hay que tardan a veces dos años en llegar a su destino.

El gobierno ruso no podía mostrarse por más tiempo indiferente ante tan apremiantes necesidades.

Ya el emperador Nicolás había dado el primer paso construyendo por su cuenta el ferro-carril de San Petersburgo a Moscu; pero este camino costó excesivamente caro y se desistió de su prolongación hasta Odessa.

El actual emperador ha comprendido al fin sus verdaderos intereses, fiandó la construcción de las líneas rusas a una compañía europea.

El 23 de octubre último, como ya hemos dicho, fué otorgada la concesión a cuatro grupos de capitalistas: los rusos representados por el baron Stieglitz; los franceses por Mr. Isac Pereire; los ingleses por Mr. Baring; los holandeses por la Casa Hope.

Las condiciones fundamentales son:

1.º El gobierno garantiza a la compañía un 5 por 100 del capital empleado en la construcción.

2.º La tercera parte de las acciones de la

sociedad será distribuida por los capitalistas del país, pero estas acciones no se cotizarán en las bolsas de Rusia.

3.º Se concede el privilegio por 85 años.

4.º Todas las líneas férreas deberán quedar terminadas en 10 años.

5.º La primera emisión de acciones será equivalente a 1,250 millones de reales.

Entre los multiplicados proyectos que la especulación engendra en París, acaba de proyectarse uno de los más singulares, y consiste en enseñar al público, mediante dos sueldos de entrada, la vista sinóptica de un millón en numerario. Y cosa estrañal lo que hace falta es el local, y no millón, el cual le ha proporcionado según parece uno de nuestros célebres capitalistas. Efectivamente, un millón en efectivo no es cosa fácil de colocar, y tal vez es imposible formarse una idea del aspecto que presenta semejante masa al que no la ha visto jamás.

Una sociedad de patinadores ingleses ha hecho levantar un elegante pabellón en las orillas de Longwater, en Hensington-Gardeas; 2,500 de ellos se han aventurado ya a correr sobre los hielos. Hace pocos días que uno, según cuenta un periódico de Londres, se hundió en un paraje en donde había siete pies de agua, pero fué salvado; además se cuentan otros lances semejantes, pero ninguno ha tenido resultados funestos.

La ciudad de Yoo-Tching, situada a unos 30 kilómetros de Pekin, fué destruida, el 17 de agosto por un terremoto, y uno de los hijos del emperador pereció en esta catástrofe horrorosa.

Los días 14 y 15 se sintieron algunos sacudimientos bastante notables al Sur de la provincia Pe-Tchi Li, pero no ocasionaron desastre alguno.

El día 16 estuvo tranquilo y nada hacia presumir que el aote debiera dejarse sentir todavía, cuando el 17, a las tres de la tarde poco más ó menos, un sacudimiento terrible se sintió de nuevo y destruyó casi enteramente la ciudad de Yoo-Tching; cuya población es próximamente de 12,000 almas, así como unas diez aldeas de las cercanías.

El fenómeno duró dos minutos casi sin interrupción; el movimiento de oscilación se hizo sentir en todas direcciones, comenzó de E. a O. terminando de N. a S.

Es imposible hacerse cargo de las proporciones del desastre, porque los extranjeros no pueden penetrar en el interior del imperio; pero sus consecuencias deben haber sido desastrosas porque la comarca sobre la cual ha obrado es una de las más pobladas del imperio.

Esta ya completa la suscripción abierta en Londres para poner en comunicación a la Inglaterra con el continente americano por medio de un telégrafo submarino que partirá de San Juan de Terranova, isla que ya está en comunicación por este medio con la Irlanda. Han salido ya los ingenieros encargados de señalar los puntos de las estaciones en las costas, y el gobierno inglés ha prometido contribuir con los buques y las tripulaciones necesarias para la inmersión del cable, lo cual produce a los empresarios una economía de 100,000 libras esterlinas.

El cable se compondrá de siete hilos de latón con tres cubiertas separadas de guta-percha, que irán también en envueltas en otras tantas capas de cáñamo y de otras materias, y el aparato, dispuesto en esta forma, será además cubierto por 126 hilos de hierro. La longitud total de un solo hilo y de un solo tubo será como de 300,000 millas.

El cable se echará al mar entre junio y julio próximos, época en que las tormentas son menos frecuentes en el Atlántico. Será llevado al punto central por dos buques, y cuando las dos estremidades estén colocadas, cada uno de los buques navegará hacia la costa opuesta, y procederá a la inmersión a razón de 8 a 10 millas por hora. Teniendo en cuenta todas las eventualidades y el tiempo necesario para las diferentes operaciones, se calcula que esta línea podrá inaugurarse en el verano de 1857.

#### Carretila.

PRELUDIOS.—Los anuncios del turrón empiezan a ocupar la última plana de nuestro periódico. Ya se oye el toque de llamada a los ejércitos graves y marciales de los pavos, que al compás del glo glo han de recorrer nuestras calles: ya se empiezan también a oír en estas y en las casas las coplas de Navidad, primeros preludios que anuncian la próxima animación de las pascuas.

ABUSO.—En una de estas últimas noches vimos caer de bruces en la calle del Paraiso a un hombre, a causa de las piedras sueltas que acostumbran dejarse en los hoyos que se abren para la composición de las cañerías. Este es un abuso inventado que debe corregirse.

TOMA DE HABITO.—Esta tarde a las tres deberá tomar el hábito en el convento de Religiosas de Sta. Marta Doña María de la Concepción Laguna.

QUE NO SE OLVIDE.—Volvemos a llamar la atención de quien corresponda sobre el miserable estado en que se halla entre otros el rótulo de la calle de los Morillos.

MAS VALE ASI.—Ayer continuaba el tiempo lluvioso y templado, con gran contento de los labradores.

ALBUYA.—Empiezan a celebrarse en algunas iglesias de esta capital fiestas de acción de gracias, como verán nuestros lectores en la sección oportuna.

A CHIRONA.—Hace dos noches que llamaba la atención en la calle de los Letrados una muger por los desaforados gritos que daba. La causa era que conducían en aquel momento preso a su marido por infractor del séptimo mandamiento.

COMISION.—A consecuencia del real decreto que previene la elección de Ayuntamientos, se ha nombrado por el de esta capital la comisión que ha de entender en los trabajos para la formación de las listas de electores que se han de esponer al público.

SE VAN CONOCIENDO.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de José Nieto y Arias, conocido por *Espnosa*, y de Antonio Rodríguez Delgado, procesados por robo.

A LOS CIRUJANOS.—Se halla vacante la plaza de cirujano de Montemayor, dotada con 2200 rs., a la que se podrán presentar solicitudes hasta el día 9 de Enero próximo.

AULAS.—En el núm. 206 del Boletín oficial de esta provincia se anuncian las escuelas de niños y de niñas que se hallan vacantes en la provincia de Jaén. El día 8 de Enero darán principio los actos de oposición.

SUBSISTENCIAS.—Relación de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el día de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	4	30
Nueva.	115	37
Rincon.	8	75
	127	142

Exportacion líquida 15

Córdoba 12 de Diciembre de 1856.

Hoy. S. Espiridion, obispo y confesor. Mañana. S. Valeriano, obispo.

A mediados del siglo III nació S. Espiridion de una familia cristiana. Ejercitaba en guardar ganado en sus primeros años...

Hoy reza la Iglesia de la Dominica tercera de Adviento, con rito de segunda clase y color morado.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy y mañana en la Sta. Iglesia Catedral.

En dicha Sta. Iglesia predicará hoy el Sr. D. Gabriel de Mora, Beneficiado de la misma.

En la Iglesia Parroquial de la Ajerquia se celebrará hoy a las diez una solemne funcion de acción de gracias a Sta. Rita de Casia...

En la Iglesia de Sta. Isabel se celebrará mañana a las diez una solemne funcion a la Purisima Concepcion...

Hoy y mañana octavo y último dia de Novena de rogativa a espensas de un devoto en la Iglesia de S. Rafael...

Hoy y mañana octavo y último dia de Novena de la Purisima Concepcion en la Iglesia de S. Francisco...

Hoy y mañana octavo y último dia de igual Novena en la Iglesia de S. Andrés...

Hoy y mañana octavo y último dia de igual Novena en la hermita de Ntra. Sra. del Socorro...

Hoy y mañana octavo y último dia de la misma Novena en la hermita de Ntra. Sra. de la Concepcion...

Hoy y mañana septimo y octavo dia de Novena de rogativa en la hermita de Ntra. Sra. de la Fuensanta...

Hoy y mañana septimo y último dia de Octava de Ntra. Sra. de la Concepcion en la hermita de S. José...

Hoy último dia de Novena de S. Nicolás de Bari en la Iglesia Parroquial de S. Nicolas de la Villa...

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Salud...

Mañana Ntra. Sra. del Tránsito, en las Dueñas.

Oratorios para hoy: Rosario por la noche, En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Lelán, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patrones, puerta de Colpuro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADES.

Bolsa de Madrid del 31 de Diciembre. 5 por 100 consolidado a 40.20 y el diferido a 25.40.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el dia 15. Trigo de 76 a 82. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 53 a 54. Escana 54 a 56. Maiz de 53 a 55. Albergones a 50. Alpiste 80 a 83. Yeros a 48. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48. Habas de 52 a 53. Aceite dentro de la ciudad a 52. id en los molinos a 42. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras La fanega a 92 rs. y la arroba a 25 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 76 a 101. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45. paconsumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 70 a 96. Cebada de 34 a

45. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 83. Aceite a 46.

JÁEN. Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.

GRANADA. Trigo de 65 a 70 rs. Cebada de 42 a 45. Habas de 50 a 52.

CORNEOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benaméji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernannuñez, Rumbly y Montemayor.) Entra todos los dias a las 5 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRÁSPORTES.

EMPRESA DE DILIGENCIAS DESDE CÓRDOBA AL PUERTO DE MÁLAGA. El primer coche saldrá el 12 del presente mes de Diciembre a las cuatro de la mañana, descansando la noche en Beasmeji y el 15 en Málaga. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los dias por s. admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilár, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benaméji, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Carras para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marino gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordoñez.

DILIGENCIAS. En el presente mes salen para Lucena todos los dias pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rizzi.

En casa de Alfonso Maroto se facilitan carruages para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los dias impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOBE Y D. BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los dias impares a las 4 de la tarde, y salen los dias pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CÓRDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilár, posada de Santa Brigida, idan trazon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilár Jueves y Domingos. Los precios de arobas y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CÓRDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arobas y asientos a precios convencionales.

Avisos.

TURRON. Ha llegado a esta un surtido de turron de Gijona de varias clases, el cual se vende en la Corredera, posada de S. Antonio, y se dá con mucha equidad.

VENTA. Se venden varios muebles en la casa núm. 36, plazuela de Santa Ana.

TURRON. Ha llegado a esta capital un surtido de Turrones de la acreditada fábrica de D. José Montes, para cuya venta ha comisionado a Vicente de Luna, lo despacha selladas las cajas con su nombre a fin de que los consumidores no sufran engaños. El surtido es el siguiente: Turron llamado Gijona y Alicante, de Yema y Nieve, Almendras, Peladillas, Anises, y otros dulces propios de Pascua; los precios son sumamente arreglados, y acreditados en todas las capitales de España. Se halla establecido en la Posada del Patro.

YA LLUEVE. Acaba de llegar a esta capital un abundante y variado surtido de paraguas, zapatos de goma y otros objetos.

Son varios las razones que puedan y deban darse a estos y demas articulos que se mencionarán, pues sus precios son tan arreglados cual el marchante conocerá a el acercarse a ver su clase.

En paraguas los hay de algodón, seda, con armazones de hierro y balleas, para viaje, de escape, que se abren solos y de baston, zapatos y calcetines de goma para caballero, señora, niñas y niños, bastones muy elegantes con estoques y sin él, fustas para ir a caballo, gorras impermeables, carpetas charoladas, pintadas, incrustadas en nacar, de piel con flores y sin ellas para escritorio, cajas con libros, tinta simpática y demas útiles para copiar cartas, ortaplinmas, cuchillos de marfil para cortar papel, lacre, maquinillas para cortar lápices, prensa, papeles, semanarios, almanagues, plumas de oro y punta de diamante y otros objetos de escritorio, nesereres para señoras y caballeros, estuches con 7 navajas inglesas para afeitarse, otros con cubierto para campo, tapetes redondos de ule con guardillas doradas y de colores para mesas de estufa, petacas de alambre, piel de Rusia, paja y otras varias clases para puros y pitillos, boquillas de ambar y espuma, porta monedas y targeteros de muchas clases, ligas elasticas de seda, goma y cabritilla, niños llorones de todos tamaños y de los que cierran y abren los ojos, abanicos buenos de nacar, marfil, sándalo, hueso, ebano y de baraja, anteojos para teatro sencillos y de 12 cristales.

Ademas hay pañuelos Manila bordados en colores de 9/4. Dichos adamascados de 9/4. Dichos lisos de 9/4. Vestidos merino con deantal bordado a la emperatriz. Pañuelos lana dulce con cenefas de terciopelo. Pañuelos de la India. Juegos de camisolin y mangas. Cuellos tejidos de primorosos dibujos. Pañuelos de olán blancos y con guardillas, dichos de hilo todo blanco.

El despacho está en la Esparteria donde estuvo la relojeria.

POZO. Quien quisiere arrendar un pozo para nieve bien custeado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arobas de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo inmediato al arroyo de l'apelillos, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabins número 15.

TEATRO.

Funcion 11 de abono, para hoy. La comedia en 3 actos, titulada: El Corazon de un Soldado. Baile. La comedia en un acto, Atrás!! A las siete y media. A 5 reales.